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Вахта  
Памяти

Вопреки  
слухам

Новые достижения
Российский научный фонд подвел итоги открыто-

го публичного конкурса на получение грантов Фонда 
по приоритетному направлению деятельности Россий-
ского научного фонда «Проведение фундаментальных 
научных исследований и поисковых научных иссле-
дований с привлечением молодых исследователей». 
Научные коллективы под руководством профессоров 
К.Н. Вдовина и А.М. Песина вошли в число победи-
телей.

Гранты Российского гуманитарного научного фон-
да на проведение научных исследований получили: 
в основном конкурсе – М.Г. Абрамзон, директор ин-
ститута истории, филологии и иностранных языков; 
С.А. Моисеева, старший научный сотрудник лабо-
ратории народной культуры; на подготовку научно-
популярных трудов – Т.Е. Абрамзон, зав. кафедрой 
литературы; на проведение международных научных 
конференций – В.А. Жилина, зав. кафедрой филосо-
фии, Н.Н. Макарова, доц. кафедры истории России; в 
Международном конкурсе РГНФ и Немецкого научно-
исследовательского сообщества – С.Г. Шулежкова, за-
ведующая научно-исследовательской словарной лабо-
раторией; с темой «Подготовка педагогических кадров 
к профилактике и противодействию идеологии кибе-
рэкстремизма среди молодежи» – Е.В. Чернова, до-
цент кафедры бизнес-информатики и информацион-
ных технологий.

Медиацентр снова 
впереди!

Коллектив медиацентра УИиОС МГТУ в очередной 
раз стал победителем ежегодного городского  фестива-
ля социальной рекламы «Моё отношение. Дорога жиз-
ни». На конкурс было представлено более 30 видео-
роликов на тему «Безопасность дорожного движения». 
Для финального показа, по традиции проходившего в 
кинотеатре «Jazz Cinema», были отобраны 17 лучших 
работ. Видеоролик медиацентра, в котором нашла от-
ражение жизненная история, был высоко оценен жюри 
конкурса за качественно выполненную работу.

Визит гендиректора
В апреле состоялась традиционная встреча гене-

рального директора ОАО «ММК» П.В. Шиляева и его 
команды с коллективом студентов и преподавателей 
нашего университета. Павел Владимирович расска-
зал о роли комбината в годы Великой Отечественной 
войны, ситуации сегодня в черной металлургии во-
обще и положения ММК в ней, в частности. Позна-
комил с современным состоянием предприятия и пер-
спективами его развития. А также подчеркнул, что эти 
перспективы напрямую связаны с коллективом наше-
го университета и в кадровом плане, и в части научно-
инновационных разработок. В заключение ген. дирек-
тор ответил на ряд вопросов зала.

 Внимание! 
Объявляется конкурс почётных дипломов среди сту-

дентов ФГБОУ ВПО «Магнитогорский государственный 
технический университет им. Г.И. Носова», обучающих-
ся по образовательным программам ВО (бакалавриат, 
магистратура, специалитет).

Заявки принимаются до 22 мая 2015 года.
По вопросам участия в конкурсе обращаться к 

заместителям директоров/деканов по научной работе.

70 лет назад отгремели праздничные салюты. Все дальше 
уходят от нас годы войны, но в России – это один из самых 
важных дней. По всей стране проходят различные мероприя-
тия, чаще всего под девизом: «Спасибо деду за Победу!» Эта 
страшная война оставила неизгладимый след в каждой се-
мье. 

В годы Великой Отечественной войны в Магнитогорске 
работало два вуза: Магнитогорский горно-металлургический 
институт и Магнитогорский государственный педагогиче-
ский институт, сегодня объединенные в один вуз.

В МГМИ 209 человек ушли из института на фронт в пер-
вые дни войны. 162 студента и 19 преподавателей награж-
дены орденами и медалями. Среди них: Л.Г. Измайлов, А.Е. 
Плаксян, С. Гафаров, Г.П. Батурин, В.Д. Чистота, Д.Т. Недо-
резов, В. В. Рассохин и др..

54 студента и 69 преподавателей награждены орденами и 
медалями за работу в тылу. Среди них: доценты М.И. Бояр-
шинов, Г.М. Заморуев, П.Д. Корж, Н.Н. Лапина, С.И. Гура-
рий, студент Б. Рысканд и другие.

В МГПИ в 1941 г. на фронт добровольно ушли более 300 
студентов и преподавателей. К концу 1941 г. на дневном от-

делении из 584-х осталось 254 человека. Смертью храбрых в 
боях пали более 150 человек. В августе 1941 г. здание педаго-
гического института было передано танковому училищу, эва-
куированному из Ленинграда. Институт разместился в бара-
ке на бывшем Центральном поселке и вернулся в свое зда-
ние лишь в 1944 г.

К нашей гордости и радости живы участники Великой От-
ечественной войны и труженики тыла. Сегодня мы от всего 
сердца чествуем их и поздравляем с праздником – Днем По-
беды. Они причастны к ней, внесли свой величайший вклад 
в дело освобождения Родины. 

Дорогие наши ветераны: Г.А. Аникеева, Н.А. Васильев, 
Д.А. Голованов, М.А. Горбачева, М.А. Гудилина, Ю.И. Дру-
зева, Г.Г. Жлудова, Г.Г. Ильиных, М.А. Комарова, К.С. Кузне-
цова, Н.А. Лабзин, В.Д. Лякина, Е.А. Малыхина, А.Я. Моры-
лева, Н.А. Муратова, М.А. Остапенко, Р.Г. Райцон, Б.А. Руса-
ков, Л.И. Савенко, М.М. Сташкова, А.И. Стебнев, А.М. Сто-
роженко, Б.А. Трушников, Е.И. Урцева, З.Ф. Филатова, П.Е. 
Цветкова, З.С. Чернова, Л.С. Чесская,  А.В. Шибанова, А.Ф. 
Верзенко, А.Н. Евдокимова, Х.С. Зиннатуллина, Л.Н. Креп-
когорский, В.С. Сычева – здоровья Вам, счастья!

Дорогие наши ветераны!
Уважаемые преподаватели, сотрудники, студенты!
Наступил один из самых важных и значимых для на-

шего народа праздников – День Великой Победы! Прими-
те самые сердечные поздравления с этим святым для всех 
нас событием. В этом году оно особенно знаменательно 
– исполняется 70 лет победы нашего народа в Великой 
Отечественной войне. Уже семь десятков лет отделя-
ют нас от того незабываемого дня, когда прогремел дол-
гожданный победный салют! И вектор человеческого раз-
вития повернулся на созидание, мирный труд и счастли-
вую жизнь. Но какой ценой завоевано было это право! В 

нашей стране не осталось ни одной семьи, которую бы  
не опалила война. Очень много таких семей и в нашей 
Магнитке, которая не только провожала своих славных 
сыновей и дочерей на поля сражения, но и самоотвержен-
но ковала меч Победы. Памятуя о том суровом легендар-
ном времени, его известных и безымянных героях, мы за-
клинаем – вечная им память во имя Мира на всей земле! 

Желаю вам, дорогие магнитогорцы, уважаемые ветера-
ны, доброго здоровья, счастья, мира и благоденствия, уве-
ренности в завтрашнем дне!

В.М. КОЛОКОЛЬЦЕВ, 
ректор МГТУ

Поклонимся  
великим тем годам
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Поздравляем!
На президиуме ученого совета, который про-

шел 15 апреля, дипломы доктора технических 
наук получили А.В. Анцупов, В.И. Труцков-
ский, диплом кандидата технических наук – 
Н.В. Швидченко.

На XVIII Московском международном Сало-
не изобретений и инновационных технологий 
«Архимед-2015» МГТУ награжден серебряны-
ми медалями за разработку «Способ переработ-
ки сидеритовых руд (варианты)» (н. рук В.М. 
Колокольцев) и за разработку «Устройство ав-
томатического регулирования натяжения метал-
ла в двух межклетевых промежутках черновой 
группы стана горячей прокатки» (н. рук. В.Р. 
Храмшин). Почетное знание «Заслуженный де-
ятель науки и образования» Российской акаде-
мии естествознания присвоено В.Р. Храмшину.

На межвузовской олимпиаде по документо-
ведению и архивоведению в командном туре, 
проходившем 3 апреля в УрФУ, студенты 4 кур-
са Д. Гвоздовская, Е. Ильина, Е. Соломагина и 
2 курса И. Мальченко, Р. Утарбекова награжде-
ны грамотой за 1 место. Д. Гвоздовская получи-
ла грамоту за лучший доклад на VIII Междуна-
родной студенческой научно-практической кон-
ференции «Документ в современном обществе: 
от теории к практике».

МпК получил сертификат Международной 
академии развития образования за высокие 
достижения в XIII Международной интенет-
олимпиаде среди образовательных учреждений 
«Эрудиты планеты – 2014» с участием команд 
из России и зарубежных стран. МпК получил 
диплом за успехи, достигнутые представителя-
ми образовательной организации во Всероссий-
ской конференции обучающихся «Националь-
ное достояние России», проходившей в апре-
ле на базе ФГБУ «ДДО «Нецепино» УД Пре-
зидента России, и благодарность от оргкомите-
та IX Всероссийского конкурса достижений та-
лантливой молодежи «Национальное достояние 
России».

Дипломы III степени и сертификаты участни-
ков Всероссийской конференции-конкурса сту-
дентов выпускного курса, проходившего в апре-
ле в Национальном минерально-сырьевом уни-
верситете «Горный» (г. Санкт-Петербург) полу-
чили М. Круглякова и Э. Сибагатуллина (н. рук. 
О.П. Шавкулева).

Подводим итоги
В конце апреля в институте строительства, 

архитектуры и искусства под руководством ди-
ректора института М.Б. Пермякова и зам. дирек-
тора по научной работе Э. П. Чернышовой были 
организованы и проведены две конференции: 
ежегодная международная очно-заочная сту-
денческая научная конференция «Актуальные 
проблемы архитектуры, строительства и дизай-
на» и ежегодная международная очно-заочная 
научно-практическая конференция «Архитекту-
ра. Строительство. Образование».

В конференциях, являющихся одним из ито-
гов научно-исследовательской работы сту-
дентов, аспирантов и ученых ИСАиИ, также 
приняли участие студенты и работники вузов 
не только из нашего города, но и из Москвы, 
Красноярска, Владимира, Череповца и др. го-
родов России, а также из Сербии, Казахстана, 
Украины. 

Физика.  
Победа. Май.

29 апреля в нашем вузе прошел 43-й капуст-
ник «Физика. Победа. Май», в котором прини-
мали участие пять команд. Жюри возглавил 
отец-основатель мероприятия в МГТУ про-
фессор кафедры физики В.К. Белов. Студентам 
нужно было объяснить со сцены различные яв-
ления с точки зрения физики и обыграть их, най-
ти правильные ответы на вопросы. Порадовали 
конкурсы видеороликов «Физика в повседнев-
ной жизни студента» и стенных газет. Победи-
ла команда № 1 института энергетики и авто-
матизированных систем, вторыми стали стро-
ители, третьими – горняки, за ними – команда  
№ 2 энергетиков и команда металлургов. Под 
занавес участников и болельщиков угостили 
традиционными капустными пирогами.

По традиции очередной ученый совет 
начался с приятной процедуры награжде-
ния. Благодарность Президента РФ В.В. 
Путина за высокие спортивные достиже-
ния на XXVII Всемирной зимней универ-
сиаде, проходившей в г. Штрбске-Плес 
(Словакия) и г. Гранаде (Испания), и су-
венирные медали вручены Е. Соловьеву 
(гр. ФКСПОм-13-1), завоевавшему золо-
тую медаль в составе сборной по хоккею, 
и Л. Пентюховой (гр. ФКСПОб-12), полу-
чившей серебряную медаль в ски-кроссе. 
Почетного звания «Ветеран МГТУ» с вру-
чением удостоверения и медали удосто-
ены гл. бухгалтер Л.В. Лыкова и ст. ла-
борант каф. промышленного транспор-
та Л.В. Остапченко. Диплом кандида-
та технических наук получил В.И. Нови-
ков. МГТУ награжден дипломами 7-ого 
международного промышленного фору-
ма и 15-ой «Уральской промышленно-
экономической недели», проходившей в 
Челябинске 14–17 апреля, за разработку и 
внедрение современных технических ре-
шений в металлургии и машиностроение 
и за многолетнее и постоянное участие. 

Диплом за 1 место в научно-практической 
конференции «Инжиниринг предприя-
тий и управление знаниями», проходив-
шей 21–24 апреля в Москве, в открытом 
конкурсе научных студенческих работ в 
категории «Методологии реинжинирин-
га бизнес-процессов» вручен студентке 
К. Фроловой за разработку электронной 
книжки добровольца для реинжиниринга 
бизнес-процессов волонтерского центра 
«По зову сердца» (рук. Л.З. Давлеткирее-
ва) и диплом за 3 место в категории «Раз-
работка проектов информационных си-
стем» – студентке С. Жириковой за рабо-
ту «Моделирование IT-решений по реин-
жинирингу бизнес-процессов охранного 
предприятия» (рук. М.В. Махмутова).

По первому вопросу ответственный се-
кретарь приемной комиссии З.С. Акмано-
ва сказала, что все изменения правил при-
ема связаны с изменением в законодатель-
стве РФ. Во-первых, с 2015 г. все абиту-
риенты, включая тех, кто окончил шко-
лу до 01.01.2009 года, в качестве вступи-
тельных испытаний должны сдавать ЕГЭ. 
Во-вторых, за индивидуальные достиже-

ния абитуриента вузы могут (а не обяза-
ны) начислять дополнительные баллы. 
В-третьих, будет проводиться два кон-
курса: общий и для абитуриентов из Кры-
ма. Для них в рамках контрольных цифр 
(КПЦ) приема выделяется от 2 до 5% 
мест в вузах за пределами Крымского фе-
дерального округа. Прием на выделенные 
места будет по результатам вступитель-
ных испытаний, проводимых вузом, или 
по результатам ЕГЭ. Зачисление будет 
проходить до 27 июля, чтобы не прошед-
шие по конкурсу абитуриенты могли уча-
ствовать в общем конкурсе. 

По второму вопросу по КЦП в МпК вы-
ступил директор колледжа С.А. Махнов-
ский, ученый совет утвердил предложе-
ния по КЦП в МпК по специальностям 
подготовки СПО на 2016/2017 учебный 
год. Первый проректор – проректор по на-
учной и инновационной работе М.В. Чу-
кин доложил о том, что в первом кварта-
ле приказ № 1 выполнен по всем пунктам. 

В разделе «разное» члены совета обсу-
дили и утвердили еще ряд вопросов. 

Ирина ПОРТНОВА

В основной повестке ученого совета, прошедшего 29 апреля, рассматривались вопросы  
об изменении правил приема в МГТУ на обучение по образовательным программам высшего 
образования на 2015/16 учебный год.

Хочешь учиться в вузе – сдавай ЕГЭ

Валерий Михайлович объяснил, что 
проведение брифинга по такой тематике 
стало необходимым потому, что в горо-
де потекли слухи, подогреваемые некото-
рыми электронными СМИ, искажающие 
истинное положение вещей в отношении 
планирующихся трансформаций обра-
зовательных структур вуза, связанных с 
этим переездов и позиции ректора в этом 
вопросе. Настоятельная потребность дать 
достоверную информацию побудила рек-
торат провести встречу с журналистами и 
общественностью города. 

Ректор, прежде всего, отметил, что в 
МГТУ любое решение принимается по-
сле серьезного коллегиального обсужде-
ния. Так и поднятый на брифинге вопрос 
тщательно анализируется уже не менее 
месяца. 

Прежде всего, было обращено внима-
ние присутствующих на такое обстоя-
тельство – все здания и строения, кото-
рые имеются у вуза, являются федераль-
ным имуществом, находящемся в опера-
тивном управлении Минобрнауки РФ, 
и только оно дает разрешение на какие-
либо действия с этим имуществом. Те 
планы, которые были представлены на 
встрече, задуманы давно, детально про-
работаны. Ректор рассказал и продемон-
стрировал проекты, которые предполага-
ется воплотить на Ленинградской, 79 на 
базе пресловутых «казарм», об «ужасе» 
которых стенают в комментариях посе-

тители некоторых сайтов. Только после 
реализации этих проектов будут проис-
ходить какие-то перемещения, рассчи-
танные на несколько лет. Длительность 
процесса вызвана тем, что любая образо-
вательная программа не может осущест-
вляться на неподготовленной должным 
образом площадке, ее просто не аккре-
дитуют. 

Появились слухи о том, что губится гу-
манитарное образование. А что на самом 
деле? Как представлена гуманитарная со-
ставляющая в образовательной структуре 
вуза? В МГТУ сейчас семь институтов, 
из них – четыре технических, три гума-
нитарных, из трех факультетов – один гу-
манитарный. Если посмотреть кадровый 
потенциал, то в МаГУ он сохранен почти 
в полном составе. 

Несколько слов о динамике цифр при-
ема. До присоединения к МГТУ МаГУ 
на две третьих был коммерческим вузом. 
Это ведет за собой нестабильность поло-
жения, полную зависимость от желания 
студента оплатить или нет образователь-
ные услуги. Вместе с тем в это же время 
наблюдалось катастрофическое сниже-
ние контингента студентов, а это в свою 
очередь вызвало столь же катастрофиче-
ское падение бюджета. И даже контроль-
ных цифр приема этого года в 538 чело-
век могло бы не быть, если бы руковод-
ство МГТУ экстренно не включилось в 
процесс отстаивания их перед министер-

ством, руководство гуманитарного звена 
в этом деле проявило досадную нерасто-
ропность. Чтобы подобной ситуации не 
возникло впредь, в этом году ректорат 
МГТУ заранее позаботился о КЦП и зая-
вил на 2016 год 1498 бюджетных мест на 
гуманитарное направление.

На  техническом направлении в рассма-
триваемый период резкого падения КЦП 
не наблюдалось. А это обеспечивало ста-
бильность заработной платы, других ста-
тей расходов. Здесь тоже возникло не-
которое снижение контингента платных 
студентов, но оно не оказывало катастро-
фического влияния. Поэтому при объеди-
нении руководству МГТУ удалось ком-
пенсировать все затраты, понесенные 
в результате реорганизации, примерно  
150 млн рублей потрачено МГТУ на эти 
цели. Ректорат и дальше готов тратить: 
примерно 50 млн рублей уйдет на реали-
зацию образовательного проекта на ули-
це Ленинградская, 79.

Динамика трансформации вуза по ло-
кациям рассчитана не на один год. Все 
начнется с многопрофильного колледжа. 
Его руководство согласно с такими пла-
нами. «Я знаю, что переезд сравнивают 
с пожаром, – сказал ректор в завершение 
выступления. – И мы это прекрасно пони-
маем и осознаем, но, тем не менее, идем 
на это – значит, лучшего решения в сло-
жившейся ситуации попросту нет».

Журналисты после его выступления 
задали ряд вопросов. Их интересовало: 
судьба главного учебного здания МаГУ, 
конкурентоспособность выпускников 
МГТУ, возможность сохранения и нара-
щивания контингента студентов по гума-
нитарному направлению под маркой тех-
нического университета, подробности 
предстоящих перемещений и другие во-
просы. Члены консультативного совета 
поддержали проект дальнейшего разви-
тия образовательной деятельности вуза и 
предложили журналистам стараться быть 
более объективными в освещении дей-
ствий руководства МГТУ, которые, без-
условно, чрезвычайно продуманы и на-
правлены на общее благо. 

Анна
 
КАРТАВЦЕВА

Накануне Первомайских праздников в нашем университете прошел брифинг о перспективах 
развития образовательной деятельности в МГТУ им. Г.И. Носова. На это мероприятие были 
приглашены представители всех городских СМИ и члены общественного консультативного совета 
вуза. Основным докладчиком на встрече стал ректор В.М. Колокольцев.

Вопреки слухам
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По традиции работу пленар-
ного заседания, проходившего 
в заключительный день, открыл 
ректор В.М. Колокольцев. Сна-
чала он представил почетных 
гостей: исполняющего полно-
мочия главы города В.В. Бахме-
тьева и Б.А. Сарычева, зам на-
чальника НТЦ ОАО «ММК». 
Затем отметил, что особенно-
стью этой конференции являет-
ся то, что впервые она проходит 
в объединенном вузе. Результа-
ты работы, которые доклады-
вались на секциях, очень весо-
мые. Это можно проследить по 
тематике докладов. В.М. Ко-
локольцев подчеркнул, что он 
просмотрел доклады гумани-
тарных секций и может отме-
тить, что МГТУ сейчас – это 
добротный вуз мирового уров-
ня, который может конкуриро-
вать по многим направлениям 
на рынке научных технологий. 
Подтверждением этого явля-
ются шесть грантов РФФИ, ко-
торые получили ученые наше-
го вуза в последнее время. Рек-
тор отметил, что в конферен-
ции участвовало много моло-
дежи, представляющей не толь-
ко наш вуз, а это значит, что нас 
знают и к нам едут, чтобы по-
казать свои достижения и поу-
читься у нас.

В.В. Бахметьев поблагодарил 
оргкомитет за приглашение на 
конференцию как главу горо-
да, хотя он со студенческой ска-
мьи и до сегодняшнего дня не 
терял связи с университетом. 
В.В. Бахметьев подчеркнул, что 
движение вперед невозможно 
без инновационных техноло-
гий и без сотрудничества науки 
и производства. 

Б.А. Сарычев познакомил 
участников с успешными про-

ектами по импортозамеще-
нию, реализуемыми на ОАО 
«ММК». Особенно актуальным 
это стало в 2014 г., но ММК на-
чал заниматься импортозаме-
щением с 2000 г., когда возник-
ла проблема с производством 
труб большого диаметра, и на-
чалось строительство стана 
5000. Он отметил, что на рос-
сийском рынке присутствует 
очень много зарубежных ком-
паний, которые делают высоко-
прочный металлопрокат, поэто-
му ММК поставил перед собой 
амбициозную задачу – осво-
ить на стане 5000 выпуск вы-
сокопрочного металлопроката. 
В качестве основного исполни-
теля привлекли МГТУ, потому 
что здесь высокий научный по-
тенциал и огромная заинтере-
сованность у людей, постоян-
ное обновление технической 
базы и возможность проведе-
ния физического и математиче-
ского моделирования процес-
сов в большом объеме. Один из 
проектов, в которых ММК уча-

ствует – «Тайфун». Металл для 
этого проекта произведен, про-
бы отобраны и испытаны, ре-
зультаты удовлетворяют ми-
ровым аналогам. Сейчас рабо-
та находится в начальной ста-
дии и будет продолжаться в 
2015–2016 гг.

Первый проректор-проректор 
по научной и инновационной 
работе М.В. Чукин рассказал о 
научных направлениях в нашем 
университете. В частности, он 
сказал, что в связи с объеди-
нением вузов к пяти основным 
научным направлениям МГТУ 
добавились еще два, а к 15 на-
учным школам – 8. Он отметил 
возрастающий интерес моло-
дежи к научной деятельности. 
Студенты, аспиранты, молодые 
ученые побеждают на форумах 
различного уровня.

Подводя итоги М.В. Чукин 
отметил, что в этом году у нас 
более 1600 участников пред-
ставили доклады по широкому 
спектру актуальных научных, 
технических, образовательных 

и других проблем специалиста-
ми вузов, промышленных пред-
приятий и организаций Урала 
и Сибири, Башкортостана, Ка-
захстана, Беларуси, Турции. За 
время работы конференции на 
77 секциях заслушано 1213 до-
кладов, из которых 917 научных 
докладов представлено учены-
ми вузов, 102 доклада сдела-
ны работниками промышлен-
ных предприятий Магнитогор-
ска, более 40 – специалиста-
ми НИИ и промпредприятий 
из различных регионов страны, 
130 – аспирантами, более 550 
докладов – магистрами и сту-
дентами в соавторстве с препо-
давателями. 

В рамках конференции тра-
диционно проводился конкурс 
на лучший доклад. В сборни-
ке материалов конференции бу-
дут опубликованы 230 лучших 
научных докладов, победивших 
в конкурсе, 272 участника на-
граждены почетными грамота-
ми.

Ирина ПОРТНОВА 

В нашем университете 20–24 апреля прошла 73-я Международная научно-техническая 
конференция «Актуальные проблемы современной науки, техники и образования», посвященная 
70-летию победы в Великой Отечественной войне.

Учёные подвели итоги
Трудовой подвиг 

Магнитки
В апреле в нашем вузе в пятый раз состо-

ялось пленарное заседание участников Все-
российской научной конференции «Про-
странство культуры провинциального горо-
да. Тыл – фронту: культурная память в кон-
тексте современности», посвященной 70-ле-
тию победы в Великой Отечественной вой-
не. Инициаторами проведения конференции 
выступили преподаватели кафедры культу-
рологии и социально-культурной деятельно-
сти. По словам зав. кафедрой Е.Н. Курбан, 
конференция этого года прошла под эгидой 
сохранения культурной памяти о трудовом 
подвиге легендарной Магнитки. В ней уча-
ствовали сотрудники лаборатории народной 
культуры, студенты и преподаватели наше-
го университета, представители Башкирско-
го государственного педагогического уни-
верситета, г. Уфа, Санкт-Петербургского го-
сударственного инженерно-экономического 
университета.

В рамках заседания состоялся дебют песен 
о Великой Отечественной войне автора Е.Н. 
Карпуниной. Огромный интерес вызвали 
научные доклады доцента Н.Н. Макаровой 
«Повседневная жизнь Магнитогорска в годы 
Великой Отечественной войны», ст. препо-
давателя М.В. Кривошлыковой «Констру-
ирование образа башкир в военной литера-
туре и публицистике», доцента Е.Н. Курбан 
«Искусство военного времени: социально-
художественные ориентиры». 

Подведение итогов конференции «Про-
странство культуры провинциального го-
рода» завершится изданием электронного 
сборника студенческих и преподавательских 
научных материалов.

Е.В. МАЛЕКО,
 доцент кафедры КиСКД

Приглашаем  
на ЧМК

Не успели еще наши студенты окончить 
МГТУ, как  посланники с ЧМК – тут как тут: 
не хотят упустить шанса заполучить к себе 
на производство высококлассных специали-
стов, которых готовит ИММиМ. 

В конце апреля представители ЧМК встре-
тились с нашими выпускниками.

Интересную работу, карьерный рост, квар-
тиры, машины и высокую зарплату не менее  
25 тыс. рублей сулили студентам «как с ку-
ста», и в качестве живого примера привез-
ли с собой нашего выпускника десятилетней 
выдержки: его задушевный рассказ ơ соб-
ственном карьерном взлете от простого ра-
бочего до мастера производства был очень 
убедительным и оптимистичным. 

Вопрос ơ том, чем ЧМК лучше ММК, по-
вис в воздухе, видимо, карьерный рост на 
ЧМК более реален, т.к. его кадровая поли-
тика зиждется на постулате «вырастим руко-
водящие кадры сами». Сейчас  там трудятся 
около 100 наших выпускников.  В перспек-
тиве развития ЧМК – крупные промышлен-
ные заказы, свежеоткрытое в Якутии место-
рождение, ведомственные санатории, базы 
отдыха и детсады, да и город-миллионник 
зовет и манит. Не совсем четко прозвучала 
жилищная политика комбината, однако − 
«семейным парам гарантирована двухком-
натная», да и большие подъемные обещают, 
причем, не нужно дожидаться конца августа, 
когда выпускник еще продолжает числиться 
студентом вуза, можно приезжать и устраи-
ваться на работу сразу же после получения 
диплома. В цене – прокатчики и плавильщи-
ки.

«То, что в вас вложили ваши учителя, ро-
дители, − по этой специальности и надо 
идти, а отдача в виде карьеры и материаль-
ного благополучия обязательно будет», − ре-
зюмировали гости.

По всем вопросам обращаться к директору 
ИММиМ В.А. Бигееву.

Инесса КИМ

НОВОСТИ 		 

Каждому из наших француз-
ских гостей по 20 лет, но жи-
вут они вполне самостоятельно. 
Максим Дюк – в Сент-Этьене 
вместе с младшим братом, ко-
торому в этом году исполняет-
ся 18 лет. Родители разведены и 
пребывают в Реюньоне отдель-
но от детей. Од в Сент-Этьене 
снимает квартиру, а родители 
живут в Леоне. Мишель прожи-
вает недалеко от Сент-Этьена 
со своим отцом, а мама в дру-
гом городе.

Любой успевающий фран-
цузский студент имеет право за 
счет государства во время сво-
ей основной учебы получить 
обучение в другой стране. По-
сле прохождения такого обуче-
ния студент возвращается до-
мой, готовит и сдает отчет о 
своей поездке, и только после 
этого государство оплачивает 

его вояж. Для ребят это первый 
опыт обучения за рубежом. 

Во Франции несколько иная 
система обучения, чем в России. 
Вначале ребята три года учи-
лись в лицее, затем поступили 
на бакалавриат, сейчас они на 
втором курсе, что соответствует 
3-4 курсу нашей системы.

Часть предметов, которые 
они проходили в МГТУ, напри-
мер,  технологические процес-
сы в машиностроении, на роди-
не они  никогда в жизни не из-
учали. А дисциплины, препода-
ваемые Н.Н. Огарковым и с Г.П. 
Корниловым по электротехни-
ке и конструированию, они на-
чинали у себя во Франции. Не-
смотря на то, что русский язык 
ребята здесь изучали и им очень 
понравился преподаватель Ана-
стасия Крамаренко, они честно 
признались, что срок их пребы-

вания тут был недостаточен для 
глубокого погружения в языко-
вую среду.

Об особенностях преподава-
ния в России и Франции студен-
ты сообщили, что дома у них 
между преподавателем и студе-
ном больше дискуссий, обсуж-
дений, чем здесь. Что же каса-
ется сути получаемого матери-
ала, им все очень нравится, он 
значительно расширяет их об-
разовательные горизонты, они 
получают такие знания, каких 
им не давали в Сент-Этьене. 
Каждый обучавший их препо-
даватель интересен по-своему, 
обладает яркой харизмой, осо-
бенно понравилось ребятам то, 
как читал свои предметы Г.П. 
Корнилов. 

У ребят здесь появилось мно-
го друзей из русских студен-

тов, с которыми они будут об-
щаться в сетях и после возвра-
щения на родину, «чтобы про-
должать практиковаться в рус-
ском». 

Самое большое впечатление 
на них произвела экскурсия на 
ММК – такого гигантского пред-
приятия во Франции они никог-
да не встречали. Частенько им 
приходилось угощаться в кафе 
«Диканька», где неизгладимое 
впечатление на них произвели 
борщ, шашлык и медовуха. 

Ребята общались, пересыпая 
свою речь остротами и весе-
лым смехом. А это первый при-
знак того, что им в гостях не-
плохо жилось, хотя и возвра-
щаться в Магнитку они не пла-
нируют, разве что для встречи с 
друзьями.

Анна КАРТАВЦЕВА

Очередная группа французских студентов  
из Университета Жана Монне прошла трехмесячное 
обучение в нашем университете. Максим Дюк,  
Од Винятелли, Мишель Андриантсизакайна  
из Сент-Этьена заинтересовались предложенной 
программой и после ее прохождения  
не разочаровались в своем выборе. 

В гостях  
хорошо



:denniza@magtu.ru 
8 мая 2015 года, № 1649 4

Спасибо деду  за Победу!

Иван Петрович КОВАЛЕНКО 
(18.12.1918 – 17.04.2015) в свое время был 
начальником учебной части военной ка-
федры МГМИ. Всего 22 дня он не дожил 
до 70-летия Победы. Вот что он вспоми-
нал о своем фронтовом прошлом:

– 22 июня, воскресенье, в 4 часа утра нас 
подняли по боевой тревоге. На сборном 
пункте, в лесу Марьиной горки провели 
активный боевой митинг 7-ой воздушно-
десантной бригады (7-ой ВДБр). Речи вы-
ступающих были сногсшибательные. Тог-
да мы еще не знали, что нас ожидает. Ду-
мали, бьются пограничники, и мы им по-
можем. Но все шло вопреки нашим намере-
ниям. Вокруг нас все горело и великой во-
йной гремело. Фашисты в начальный пери-
од войны действовали очень быстро. Никто 
из нас не представлял о таком КАТАСТРО-
ФИЧЕСКОМ начале. Немцы в воздухе го-
сподствовали на всех направлениях, а на 
земле очень активно действовали их танки.

Наше управление сверху, со штаба окру-
га, было потеряно намертво. Десантники, 
отборные, отважные парни, со своим сла-
бым вооружением, без пополнения боево-
го запаса перешли к партизанским действи-
ям. Громили штабы фашистских частей, 
тыловые базы с боеприпасами, горюче-
смазочными материалами и особенно с 
продовольствием. Ночами бились, днем 
уходили в леса и болота для укрытия и от-
дыха. Фашисты за 6–7 суток овладели сто-
лицей Белоруссии – Минском.

Для моего взвода отважный бой был за 
мост на р. Друть у населенного пункта 
Белы́ничи, это районный центр на шос-
се Варшава–Москва. Слева и справа моста 
– мощный сосновый болотистый лес. Для 
танков непроходим. Единственное направ-
ление преодолеть реку – мост.

Командир 7-ой ВДБр подполковник Ле-
щинин приказал мне не пропустить танки 
противника через мост. Для двух 45-мм пу-
шек задача была чрезмерно тяжелая, но, не-
взирая на трудности, решил задачу выпол-
нить. Пушки расположил справа и слева от 
моста. Замаскировались, как смогли. Ко-
мандиру правого орудия Павлову приказал 
бить по головному танку колонны, коман-
диру левого орудия Кензину – по хвосто-
вому. Моя цель была – создать пробку в ко-
лонне. Справа и слева им ходу нет. Мы еще 
не успели закончить маскировку, а их тан-
ки пошли на мост. Начался ожесточенный 
бой. Все было в огне и дыму. Ветки дере-
вьев разлетались, скошенные пулеметным 
огнем и огнем танков противника. Я бегал 
от орудия к орудию, что-то кричал, делал 
корректировку. Пот с меня лился рекой, ру-
башка была вся мокрой. Командиру левого 
орудия Кензину снаряд из немецкого танка 
попал в голову. Голова, разбитая как арбуз, 
отлетела в сторону. Я видел это впервые, у 
меня аж дух перехватило, я закричал еще 
громче прежнего. Продвижение колонны 
затормозили. От командира бригады через 

посыльного получил приказ «забрать пано-
рамы и затворы пушек и отойти на новый 
рубеж». Стрелять мы больше не могли, не 
было снарядов. Мы взяли панорамы и за-
творы и ушли в указанном направлении.

Этот ожесточенный бой моего взвода хо-
рошо описан в книге военного издательства 
«Советские воздушно-десантные». В ней 
подробно охарактеризовали бой, назвали 
некоторые фамилии моих подчиненных, а 
мою фамилию исказили. Взвод противотан-
ковой обороны в бригаде был один, путать 
было не с кем, но они все же перепутали.

Когда я прочитал книгу и установил не-
точности, написал письмо в управление во-
енного издательства МО СССР, мне при-
слали ответ: «Уважаемый Иван Петрович! 
Книга «Советские воздушно-десантные» в 
настоящее время готовится к переизданию. 
С содержанием вашего письма мы обяза-
тельно ознакомим авторский коллектив. С 
уважением, главный редактор В. Рязанцев» 
Но я это понял так:  «было бы написано, за-
быть можно».

7-ая ВДБр потеряла боеспособность, ее 
вывели в тыл на пополнение. Получили по-
полнение из комсомольцев-добровольцев 
1924 года рождения с Урала: Пермской, 
Свердловской, Челябинской областей. По-
сле войны встретил двух однополчан: здесь 
в Магнитогорске – Николая Николаевича 
Тюкинеева, минометчика 112 гвардейского 
стрелкового полка, а в Свердловске – моего 
подчиненного Сашу Журина.

Пополнение готовили форсированны-
ми способами. Устройство оружия, обра-
щение с ним, способы и приемы стрельбы, 
способы и приемы при нападении и защи-
те в рукопашной схватке. Особое внимание 
уделяли использованию гранат и примене-
нию взрывчатых веществ, бутылок с зажи-
гательной смесью КС при борьбе с брони-
рованными целями.

В это время шли ожесточенные бои под 
Москвой, мы были начеку, но обошлись без 
нас, а мы продолжали подготовку.

В мае 1942 г. 7-ая ВДБр получила приказ 
двинуться на фронт. Отправление было из 
Москвы на Кубинский аэродром. В пешем 
порядке подразделениями мы шли по Мо-
скве с песней «Вставай, страна огромная, 
вставай на смертный бой!» Москвичи про-
вожали нас с одушевлением. Настроение у 
нас было боевое, суровое. Мне казалось, 
что каждый из нас готов на любой подвиг, 
посвященный защите Отечества. Я душой 
чувствовал, что мы готовы на это.

Прибыли на аэродром, где три дня вер-
ховное командование решало, куда нас на-
править. Среди командиров шли разгово-
ры, что нас направят ударной силой для от-
крытия второго фронта, но приказа такого 
не было. На третьи сутки, ночью, нас поса-
дили в железнодорожный эшелон и повез-
ли незнамо куда. В эшелоне началось пе-
реформирование в линейные части. 7-ая 
ВДБр была переформирована в 112 гвар-
дейский стрелковый полк 39 гвардейской 
стрелковой дивизии. 

Высадили нас на станции и направили на 
берег Дона, где шли ожесточенные бои. В 
боевом порядке получили приказ форсиро-
вать Дон с места развертывания на подруч-
ных средствах, а на противоположном бе-
регу перейти к обороне. Собрал команди-
ров взводов и их заместителей и отдал при-
каз занять позиции для боя. Подручные 
средства – все, что не тонет в воде. К этим 
«плавучим» средствам прикрепить обмун-
дирование, оружие и двигаться на тот бе-
рег. Списки неумеющих плавать людей 
сдать моему заму – лейтенанту Вите Воз-
нюку, с прибывшими в его распоряжение 
найти лодку, как здесь называют баркас, 
и переправить людей на тот берег. Нача-

ли форсировать реку. Неплавающих оказа-
лось одиннадцать человек, группа, во гла-
ве с Витей, очень быстро нашла баркас. Я 
стоял на берегу и наблюдал. Когда баркас 
отошел от берега, к нему начали цепляться 
обессиленные бойцы. Баркас перевернул-
ся, все сидящие в лодке и двое из цепляв-
шихся пошли ко дну. 

Теперь поплыл и я, ничего с себя не сни-
мая. На мне была летняя форма, две грана-
ты, пистолет, противогаз и военная сумка с 
картой, так называемая планшетка. Надеял-
ся, что переплыву, но чуть не утонул. Про-
тивогаз с себя сбросил, остальное все оста-
лось. В это время налетел «мессер» и начал 
стрелять из пулемета. Знал, гад, что вода от 
пуль не защищает, но инстинкт самосохра-
нения заставлял прятаться под воду. Ког-
да вынырнул, услышал голос Вити Песко-
ва. Это был мой лучший друг, он командо-
вал первой ротой, а я – второй. Он кричал: 
«Ваня, прощай!». Он нырнул и больше не 
вынырнул, очевидно, в него попала пуля 
из самолета. Так я потерял своего лучше-
го друга. 

Я продолжал плыть, лег на спину и про-
должал бороться за жизнь. Все на мне на-
мокло, руки болят, как не мои. В это время 
кто-то подплыл ко мне на лошади и кричит: 
«Товарищ старший лейтенант, хватай ло-
шадь за хвост!» Не помню, как это сделал, 
но поймал хвост левой рукой, подтянулся и 
взялся еще и правой, а для надежности за-
крутил хвост на руку. Так от явной смерти 
спас меня командир взвода младший лейте-
нант Школа из 3-ей роты Волкова. До смер-
ти не забуду своего спасителя. 

Когда он вытащил меня на берег, я лег 
на спину, чтобы отдохнуть и прийти в чув-
ство. Вдруг слышу, кто-то громко поет: «По 
Дону гуляет казак молодой». Я сел и стал 
смотреть, кто это так шутит. Вижу – рядо-
вой Нифакин, голый, без оружия, накинув 
на себя плащ-палатку, орет во всю глотку. 
Лежать я больше не смог и пошел уточнять 
положение роты, смотреть место обороны 
и расположение взводов. Но занимать ме-
сто обороны на берегу Дона нам не при-
шлось, получил приказ командира пол-
ка отходить в совхоз Котлубань. От совхо-
за до населенных пунктов Грачи и Кузьми-
чи тянулся глубокий овраг. По насыпи это-
го оврага я решил расположить роту. Нача-
ли рыть окопы и строить огневые позиции. 
Пришел посыльный комполка с приказом 
явиться на КП к подполковнику Лещини-
ну, который сказал мне, когда я вошел: «45-
ка стоит. Видел? Возьми в свое распоряже-
ние». Я вышел, осмотрел 45-ку. Все в по-
рядке, но нет панорамы (прицельное при-
способление), наводить на цель невозмож-
но. Доложил полковнику. Он мне зло отве-
тил: «Это твоя забота! Бери орудие и дей-
ствуй, ты специалист». 

Я послал посыльного в роту за расчетом. 
Пришли три бойца, взяли орудие и пока-
тили в расположение роты. Мой наблюда-
тель доложил, что в скирде напротив нашей 
роты замаскировался фашистский танк. Я 
это уже знал и решил стрельбой по танку 
проверить полученную пушку. Подобрал 
место для огневой позиции, приказал по-
ставить туда пушку. Не рискнул необучен-
ными, да еще и без прицела, решил выстре-
лить сам и сел наводчиком. Приказал заря-
дить осколочно-фугасными. По стволу и 
личным ощущениям два выстрела сделал. 
Немцы меня обнаружили и, очевидно, оче-
редью секанули по мне. Попали по ногам. 
Я упал и покатился в овраг. Ко мне под-
бежал заряжающий, начал искать рану. А 
кровь хлещет из голенища сапога. Разреза-
ли сапог, быстро завязали, закрутили ногу. 
Положили меня на плащ-палатку и понесли 
в полковой медпункт. Подошел мой заме-

ститель, лейтенант Иванов, я сказал: «Зай-
ми мое место», а он в ответ: «Не переби-
вайте! Скирда, где был танк, горит. Если не 
подбит, то с этого места уберется. Вам по-
везло». Со слезами на глазах он добавил: 
«Прощай, Петрович!»

В полковом медпункте врач полка капи-
тан медслужбы Николай Николаевич Бака, 
мой земляк, сделал настоящую перевязку, 
наложил шину. Из его вещей принесли бу-
тылку французского вина, мы выпили и со 
слезами распрощались. Меня погрузили на 
телегу, и лошадка повезла нас в полковой 
госпиталь. Коля меня проинструктировал, 
что в полевом госпитале могут предложить 
ампутировать ногу, чтобы избежать гангре-
ны: «Откажись во что бы то ни стало».

Привезли нас в Камышин. Раненых было 
так много, что нас расположили в конюш-
нях на сухом навозе. Непрерывный стон и 
выкрики, последние, смерть. Неприятные 
ощущения. Госпиталь располагался в шко-
ле, но когда я в него попал, все было забито, 
и нам досталась конюшня. Я в полном со-
знании, но двигаться не могу. А тут налете-
ли фашистские «мессеры» и стали бомбить 
школу и конюшни. Меня какой-то подвиж-
ный лейтенант, т.е. ходячий, перенес в ово-
щехранилище и спас от бомбежки. Как по-
том оказалось, не только от бомбежки, в ко-
нюшнях многие погибли. Старшему лейте-
нанту я подарил дарственную финку с цвет-
ной рукояткой. Очень ему благодарен.

Ночью тяжелораненых, в число которых 
попал и я, погрузили в санитарный вагон 
и повезли в тыловой госпиталь. Я доехал 
аж до Барнаула, 15 суток, было очень тяже-
ло, нога болела так, что терпения не было. 
Перевязок никаких не делали. В Барнауле 
эшелон разгружали ночью и раненых от-
правляли в палаты. На меня очень подей-
ствовала общая обстановка и яркий элек-
трический свет. Все участвующие в разме-
щении чисто одеты. После окопной жизни 
все казалось, как в сказке. Меня сразу от-
правили на перевязку. Когда сестры разре-
зали бинты и сняли шину, я посмотрел на 
нее – все вроде шевелилось, белое. Мне 
сказали, что это медицинские вши. Мне так 
легко стало, что чуть в обморок не упал. 
Осмотрели раны, на утро назначили накла-
дывать гипс, перевели в палату на два че-
ловека. Все было очень хорошо. Утром по-
везли гипсовать левую ногу, но оказалось, 
что рана загноилась. Переложили на опера-
ционный стол, руки привязали к топчану, 
и две сестры встали рядом. Врач начал чи-
стить рану от занесенных волокон и оскол-
ков костей без наркоза. Протирка эта для 
чистки вроде протирки для чистки писто-
летного ствола. Врач ее протягивал сквозь 
ноги, боль была так велика, что я пытался 
вырваться, но привязанные руки и сестры 
не давали этого сделать. Я думал, что серд-
це вытащат, мокрый был, как в парной. По-
сле этой мучительной чистки очнулся лишь 
в палате. 

Вспомнил нашего полкового врача Колю, 
он не зря проводил со мной инструктаж. В 
полевом госпитале в Камышино мне дей-
ствительно предлагали ампутировать ногу, 
чтобы не было гангрены, но, благодаря его 
совету, я остался с ногой. Правда, она хло-
пала по земле, но была своя, не деревяшка. 
Я и теперь благодарен ему.

После чистки ноги заковали в гипс, на-
значили процедуру: утром и вечером пить 
по стакану «бычьей крови», так ее назы-
вали раненые. Потом выдали костыли и 
разрешили понемногу двигаться. Все шло 
к выздоровлению. Появился московский 
профессор Ковальский, он сшивал порван-
ные нервы. У меня тоже возникла необхо-
димость в этом: ранение, перелом берцо-
вых костей с повреждением нервов. Мне 

Миллионы защитников Отечества полегли на полях войны в сороковые-роковые, не многие вернулись 
домой.  Воспоминания и биографии нескольких из них мы предлагаем вашему вниманию.
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предложили сделать эту операцию, но я не 
согласился. Со мной в палате лежал май-
ор, ему сшили нервы на левой ноге, и она 
стала как стрела, и никаким процедурам 
не поддавалась. Он сказал, что если сдела-
ют операцию, то и меня постигнет та же 
участь. Я категорически отказался. За не-
послушание меня перевели в другой го-
спиталь, где условия были хуже. Здесь я 
лежал в двухместной палате, а там я был 
двадцать пятым. Но я уже хорошо пользо-
вался костылями и ходил туда, куда нахо-
дил нужным – в библиотеку, на процедуры 
и т.д. Лечение мое длилось долго.

В январе 1943 г. я выписался из госпи-
таля с заключением: «Ограниченно го-
ден. II степень». Дали палку и направи-II степень». Дали палку и направи- степень». Дали палку и направи-
ли в Сибирский военный округ. В отде-
ле кадров сказали, что для десантных во-
йск не годен, отправили заместителем ко-
мандира отдельного минометного батальо-
на в г. Бердск. Начал жить на земле. Что 
здесь было характерно – сильные морозы, 
каких я еще не переживал. Повел батальон 
на стрельбы, расстояние до полигона было 
небольшое, но мороз был такой сильный, 
что вынужден был завести людей в школу, 
погреться. Все следовавшие в колонне об-
морозились. Лишь три человека остались 
не поврежденными морозом: я и два сол-
дата. Нехорошо себя выставлять, но так 
было.

Второе событие – еда картошки в мун-
дирах. Нечищеную картошку закладывали 
в суп. В окружной газете появилась статья, 
что в очистках картофеля находятся все ви-
тамины. Нам было ясно, что все дело было 
в экономии картошки, очевидно, ее было 
мало. Это протянулось неделю, потом все 
отменили.

Через некоторое время батальон отпра-
вили на фронт. Меня, как битого фрон-
товика с палкой опоры, в третий раз на 
фронт не отправили. Видимо, посчита-
ли, что пока негоден. Я не стал ходатай-
ствовать, а напросился преподавателем в 
28-ой офицерский полк по переподготовке 
офицеров-политработников. Потом меня 
направили на Урал начальником штаба от-
дельного батальона формирования в 39-ый 
учебно-танковый полк.

Здесь меня застала Победа. В 4 часа 
утра ко мне на квартиру, где я временно 
располагался, прибежал посыльный из 
штаба батальона. Первые слова, которые 
он торжественно произнес, были: «По-
беда! Победа!», – и только потом он ска-
зал, что меня вызывает комполка. Я был 
так ошеломлен! Молнией оделся и понес-
ся в штаб. По телефону доложил компол-
ка подполковнику Богомолову. Он меня 
очень радостно поздравил с окончанием 
войны с фашизмом. Приказал в полк не 
ехать, 25 км, а организовать торжествен-
ный праздник самостоятельно. Поло-
жив трубку, я задумался: как – «самосто-
ятельно»? Запасов в батальоне нет. Я был 
в то время командиром батальона, людей 
много, радости много, но как это осуще-
ствить? Пришло в голову! Начинал вой-
ну в 4 утра 22 июня и закончил в 4 утра 9 
мая. Собрал офицеров, с великим азартом 
поздравил с днем Победы. Все без коман-
ды встали и торжественно изъявляли Ра-
дость! Успокоились. Назначил время тор-
жественного завтрака. Распределили, кому 
чем заниматься и как это делать. Замполи-
ту – приготовить выступление, зампотеху 
– дал письмо к директору, управляющему 
золотокомбинатом, и отправил его в Бере-
зовск. В письме просил 20 л спирта, кон-
сервов и другой еды, что возможно. Наде-
ялся, что он поможет. Мы были с ним хо-
рошими товарищами, и он помог. Золотни-
ки и в то время были богатыми. У них на 

«Бонны» все было. Он прислал канистру 
спирта, два ящика консервов, красной 
рыбы. Завтрак организовали по тем вре-
менам отменный. Еще управляющий при-
слал трех «дам» для выражения восторга 
и торжества. С тех пор прошло уже много 
времени, а я помню, будто это было вчера.

Какая это была невыразимая радость для 
всех наших людей! Всех, кто был в воен-
ной форме, незнакомые нам люди обнима-
ли и целовали, как будто это мы Гитлера с 
его приближенными привели к ним на рас-
праву. Я не нахожу слов, чтобы описать эту 
радость людскую.

Торжественный фронтовой завтрак 
длился долго. Начали в 10 часов утра, а за-
кончили вечером. Я был рад, что все про-
шло без происшествий. За период войны 
люди наши перенесли столько тяжестей и 
невзгод, что и до сего времени еще не все 
описали.

***
Михаил Питнхусович КРАВЕЦ 

(06.05.1920–10.02.2005) некоторое время 
был начальником цикла тактической 
подготовки военной кафедры МГМИ.

Боевая биография М.П. Кравца нача-
лась в июне 1942 г., когда формировался 
12-й танковый корпус. Только что окон-
чившего мотоциклетное училище молодо-
го офицера назначили командиром взво-
да разведки в 30-ю танковую бригаду. 
В августе-сентябре 1942 г. разведчикам 
Кравца пришлось воевать как простым пе-
хотинцам в районе р. Вытебеть и пос. Вей-
но Калужской области. Здесь, в ходе част-
ной операции, лейтенант Кравец получил 
первый боевой опыт, особенно в боях с 
эсэсовскими частями. 

В январе 1943 г. 12-й танковый кор-
пус перебросили на Воронежский фронт. 
Взвод Кравца участвовал в зимнем на-
ступлении советских войск, боях за горо-
да Россошь и Валуйки. Развивая насту-
пление, разведчики Кравца 10–17 февра-
ля 1943 г. участвовали в освобождении го-
родов Харьковской области Чугуева и Ме-
рефы. Но передовые части 12-го танкового 
корпуса, как и многие другие подразделе-
ния Воронежского фронта, далеко оторва-
лись от своих материальных баз. А против-
ник тем временем создал мощную груп-
пировку и предпринял несколько контру-
даров. Мотоциклетная разведка старшего 
лейтенанта Кравца участвовала в ожесто-
чённых оборонительных боях в районе по-
сёлка Валки. Пришлось отступать за Се-
верский Донец, оставлять Харьков, Чугуев 
и много других населённых пунктов. 

12-й танковый корпус, входящий в со-
став 3-й танковой армии, в составе снача-
ла Брянского, а затем Центрального фрон-
тов держался сначала в резерве во вре-
мя оборонительного этапа Курской бит-
вы и дислоцировался восточнее г. Орёл.  
Разведчики взвода Кравца в первой поло-
вине июля 1943 г. добыли трех «языков», 
которые дали ценные сведения о систе-
ме обороны гитлеровцев на этом участке 
фронта. 

Но вскоре настал и час соединениям 3-й 
танковой армии вступить в бой. Мотоци-
клисты ст. лейтенанта Кравца вслед за тан-
кистами своей бригады 21 июля 1943 г. во-
рвались на станцию Золотарёво, а 27 июля 
овладели укреплённым оборонительным 
пунктом противника – пос. Становой Ко-
лодезь. В августе 1943 г. Кравец освобож-
дал пос. Кромы Орловской области. За до-
блесть в боях на Курской дуге 12-й танко-
вый корпус был переименован в 6-й гвар-
дейский, а 30-я танковая бригада, в которой 
воевал Кравец, стала 51-й гвардейской тан-
ковой бригадой. В сентябре 1943 г. Кравец 
был награждён орденом Отечественной во-

йны 1-й сте-
пени. К кон-
цу сентября 
1943 г., прой-
дя города Ром-
ны, Пирятин и 
Переяславль-
Хмельницкий, 
51-я танковая 
бригада вы-
шла к Днепру 
в районе Бу-
кринской излучины. Взводу Кравца перед 
форсированием было поручено разведать 
систему обороны фашистов на противопо-
ложном берегу. 

22 сентября 1943 г. ст. лейтенант Кравец 
во главе группы переправился через Днепр 
севернее с. Григоровка. Совместно с де-
сантниками других подразделений, груп-
па Кравца участвовала в боях за овладение 
и удержание Букринского плацдарма. Кро-
ме этого, Кравец по рации в течение не-
скольких дней передавал разведданные в 
штаб 6-го гвардейского танкового корпу-
са, по которым командование спланирова-
ло форсирование реки танковыми подраз-
делениями. 

Бои на Букринском плацдарме затяну-
лись. Тогда командование решило всю 
3-ю гвардейскую танковую армию скрыт-
но перебросить с Букринского на Лютеж-
ский плацдарм, располагавшийся к севе-
ру от Киева. 2 ноября 1943 г. мотоцикли-
сты гвардии старшего лейтенанта Кравца 
вслед за танкистами вошли в прорыв, обе-
спеченный бойцами 38-й армии. На своих 
мотоциклах они вскоре перерезали шос-
сейную дорогу Киев – Житомир, а 5 ноя-
бря 1943 г. первыми ворвались в г. Фастов 
и совместно с танкистами освободили его. 
Была перерезана последняя дорога отсту-
пления фашистов из Киева, что способ-
ствовало освобождению столицы Украи-
ны. 

За эти подвиги гвардии ст. лейтенант 
Кравец был удостоен звания Героя Совет-
ского Союза. 

Зимой-весной 1944 г. Кравец участвовал 
в Житомирско-Бердичевской и Проску-
ровской наступательных операциях. Его 
разведчики-мотоциклисты участвовали в 
окружении фашистской группировки се-
вернее Тернополя. 

Летом 1944 г. началась Львовско-
Сандомирская наступательная операция. 
Взвод Кравца в числе первых 1 августа 
1944 г. преодолел р. Висла в районе г. Ба-
ранув и участвовал в боях за удержание и 
расширение Сандомирского плацдарма. За 
отличие в этих боях Кравец был награждён 
орденом Красного Знамени. 

12 января 1945 г. с Сандомирского плац-
дарма войска 1-го Украинского фронта 
перешли в наступление. Началась Висло-
Одерская наступательная операция. Раз-
ведчики Кравца на своих мотоциклах 
вслед за танками 51-й гвардейской брига-
ды устремились в прорыв. Пройдя почти 
600 километров, форсировав реки Пилица 
и Нида, освободив множество населённых 
пунктов, в том числе города Шидлув, Ра-
домско, Глейвиц, в начале февраля 1945 г. 
они вышли на реку Одер в районе города 
Ратибор и форсировали её. 

Продолжая наступление, разведчи-
ки Кравца одними из первых 8 февраля  
1945 г. ворвались в г. Модлау, а днём позже 
– в Бунцлау. К 17 февраля 1945 г. они со-
вместно с танкистами достигли реки Ней-
се в районе города Гёрлиц и здесь были 
вынуждены отражать сильные контратаки 
врага. 19 февраля пришлось отразить удар 
двух батальонов пехоты, поддержанных 
15 танками и самоходными установками. 

Мотоциклетным разведчикам Кравца при-
шлось в отрыве от основных сил бригады 
вести оборонительный бой с превосходя-
щим силами противником. Кравец умело 
руководил обороной, и фашисты не смог-
ли столкнуть советских мотоциклистов 
в Нейсе. За этот подвиг гвардии капитан 
Кравец был награждён орденом Ленина. 

А потом были бои за Берлин и Чехосло-
вакию. Война для гвардии капитана Мор-
духа Кравца окончилась 9 мая 1945 г. на 
одной из площадей Праги, куда поспешила 
3-я гвардейская танковая армия на помощь 
восставшим патриотам. 

В 1951 г. М.П. Кравец окончил Военную 
академию бронетанковых и механизиро-
ванных войск. С 1971 г. – полковник М.П. 
Кравец в запасе. Жил в городе Подоль-
ске Московской области. Умер 10 февра-
ля 2005 г. Похоронен на Аллее Героев По-
дольского городского кладбища. 

Биография предоставлена  
Валерием ВОРОБЬЕВЫМ 

(1964–2013)

***
Ростислав Борисович АВРИНСКИЙ 

родился 25 января 1923 г. в г. Нальчик 
КАССР в семье служащего. В 1932 г. по-
ступил в школу в г. Нальчике. Лето 1932 
г. жил в Ленинграде, а с осени 1932 г. по 
апрель 1934 г. – в г. Алма-Ата. Потом в 1934 
г. перехал в с. Кременчуг-Константиновка 
Каб. АССР, где окончил семилетку в 1936 г. 
С 1938 г. по декабрь 1941 г. проживал в пос. 
Баксан КабАССР. В 1940 г. вступил в комсо-
мол и состоял до октября 1943 года. Летом  
1941 г. окончил 10 классов средней шко-
лы пос. Бакан ГЭС. В сентябре 1941 г. по-
ступил чернорабочим в ремонтную брига-
ду Бакан ГЭС, а 17 декабря 1941 г. его при-
звали в Советскую Армию. 

Сначала он был курсантом дивизионной 
школы 91 стрелковой дивизии (декабрь 
1941 г. по 22 февраля 1942 г.), затем – кур-
сантом Буйнакского военно-пехотного 
училища. В октябре 1942 г. Р.Б. Аврин-
скому присвоено воинское звание «лей-
тенант». Был командиром минометного 
взвода 262 стрелковой дивизии, Закфрон-
та, воевал на Южном фронте, был коман-
диром минометного взвода 1328 стр.полка, 
315 стр. дивизии, 4-го Украинского фрон-
та. 13 октября 1943 года был легко ранен 
в левую руку под Мелитополем и направ-
лен в эвакогоспиталь № 2442 в г. Началь-
чик, где пролежал до 20 декабря 1943 г. 20 
декабря 1943 года был направлен в распо-
ряжение штаба СКВО, а оттуда в 61 учеб-
ный стрелковый полк 49 учебной стрелко-
вой дивизии.

С 1952 г. Ростислав Борисович связал 
свою жизнь с МГМИ (ныне МГТУ). 

Сначала он работал старшим лаборан-
том и одновременно учился на вечернем 
отделении МГМИ по специальностям 
«разработка месторождений полезных ис-
копаемых» (1952–1958 гг.) и «горный элек-
тромехник» (1958–1963 гг.). После оконча-
ния института работал старшим препода-
вателем, доцентом, заведующим кафедрой 
электроснабжения промышленных пред-
приятий, деканом энергетического факуль-
тета.

М.П. Кравец                            Р.В. Авринский                        
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Любовь Дмитриевна ПАКЛЕРОВА 
(р. 8.08.1929 г.):

– Я решила рассказать сама о себе, о 
своем понимании жизненных ситуаций, о 
пережитом, о том, что мне близко и доро-
го.

Отечественная война 1941 года. Боль-
шинство горожан г. Верхнеуральска сбе-
гались на площадь слушать незабывае-
мый голос Левитана о важном сообще-
нии, который слушали с большим вол-
нением и неприятным предчувствием.  
По радио «черная тарелка», мы узнали о 
вероломном нападении гитлеровских фа-
шистов. И.В. Сталин обратился особо к 
русскому народу. После абсолютной ти-
шины поднялся рев, гам, плачь, такое сме-
шение звуков тревоги и большого горя, 
свалившегося на плечи женщин и детей. 
Так начались военные дни, эти незабы-
ваемые четыре года, тяжелых для всего  
нашего народа, они в моей жизни были 
самыми длинными, время невыносимо 
тянулось, а просыпаясь, одна была мысль: 
«а война еще не кончилась?», и было  
тяжкое разочарование ребенка.

Я росла в большой дружной семье. Отец 
Дмитрий Дмитриевич Трофимов, боль-
шой души человек, уважаемый в родне и 
среди горожан, участвовал в 1-ой миро-
вой войне, в Отечественной 2-ой мировой 
войне был призван (по возрасту) в трудо-
вую армию, имел награды. Мама Анаста-
сия Игнатьевна была домохозяйкой, окон-
чила «ликбез», после чего могла писать 
письма. Старшая сестра Анна, имея тро-
их детей, все 4 года проработала предсе-
дателем Верхнеуральского райпотребсо-
юза, проводила мужа Василия Дмитри-
евича Иванова на фронт, который про-
пал без вести (Сталинградское направле-
ние) и мы до сих пор не знаем, где он по-
хоронен. Вера и Надежда в войну работа-
ли на ММК в Магнитогорске, а я и млад-
шие братья Анатолий и Николай учились.

Все военные тяготы я пережила вме-
сте с ровесниками 1928 г. рождения, т.к. 
учиться я пошла с семи лет. В то время это 
было крайне редко. И мне на этот счет ни-
каких снисхождений не было. В 12–13 лет 
ходили пешком за 3–4 км в колхоз Дзер-
жинского на прополку. Работали по плану, 
который надо было во что бы то ни стало 
выполнить, а нормы были порой непомер-
ными: все болело, руки были черными от 
колючего осота, в основном был этот сор-
няк, я его на всю жизнь запомнила, тяже-
ло было выдергать. Обессиленные, устав-

шие вознаграждались затирухой, она ка-
залась очень вкусной, но ее было мало. 
Было трудно, но весело. Всегда находил-
ся сочинитель, освещавший нашу жизнь 
в комических тонах. Помнится, был Витя 
Рыжов, заводной парень, пока шли пеш-
ком, он не умолкал и потешал всю нашу 
компанию; пели песни военные и вот та-
кие, шуточные:

Мы к Держинке подходили, 
Мясом пахло издали.
А в Держинку мы пришли
Миллиграмма не нашли.
А потом хором:
Весело было нам,
Все делили пополам.
Мы с удовольствием ему подпевали. Та-

кие незатейливые куплеты бодрили, помо-
гали жить и работать. А потом Витя под-
рос а в конце войны его призвали в армию, 
и он погиб в бою. По весне собирали коло-
ски, замерзшую картошку. Все это было, 
было для меня и всех моих сверстников.

Школа жила по военному режиму. Все 
проходили «военное дело», изучали вин-
товку, собирали ее, разбирали. В шко-
ле были организованы круглосуточные 
дежурства, особенно тяжело проходи-
ли дежурства по ночам, нас вооружали 
ружьями-муляжами (деревянными), боя-
лась заснуть, все было серьезно и ответ-
ственно. Шла война, мы становились бо-
лее взрослыми.

Теперь уже все лето не на прополке, а 
на сенокосе. С нами была молоденькая 
учительница немецкого языка Алексан-
дра Михайловна Стёпина-Погорельская – 
классный руководитель, с ней мы были в 
Петропавловском совхозе, сгребали, коп-
нили сено. Она с нами делила все тяготы 
судьбы, лишения. К счастью, мы с ней до 
сих пор общаемся, делимся воспоминани-
ями вместе с моими одноклассниками ми-
нувших лет: Лидой Ажажа-Агапитовой 
(Лидия Евгеньевна Агапитова, ее сын 
Евгений Борисович Агапитов зав. кафе-
дой ТиЭС МГТУ), Ниной Нужновой-
Сорокиной, Ниной Божко-Деревсковой 
– все они профессионалы, высококласс-
ные врачи.

Иногда мы встречаемся, вспоминаем 
былые годы и испытываем глубокое ува-
жение и любовь к своей любимой учи-
тельнице. Счастье, что мы можем общать-
ся и встречаться до сих пор.

Вспоминаем о многом. Потрясающий  
запах хлеба из проезжающей будки на воз-
ке сводил нас с ума. Ни единая крошечка 
хлеба не пропадала, варили затируху из 
муки, а чаще из овса, который мыли, на 
листах сушили в печке, затем толкли, вея-
ли, получалась мука с крупинками, варили 
в огромном (ведерном) чугуне, который 
по очереди облизывали, так, что не надо 
было мыть посуду. Выручала картошка, 
но и ее иногда по воле природы не было. 
Так, летом 1943 г. (июль-август) в Верх-
неуральске было наводнение после про-
ливных дождей, вода в Зауралье не сходи-
ла, стояла жара, и весь урожай за неделю 
сгнил, уже выросла капуста, а возьмешь 
вилок, он в руках разваливается. Это было 
для людей такое бедствие, остались без 
продуктов (картофель, капуста) на зиму. 
Тяжело было пережить зиму; люди прода-
вали швейную машину за два ведра карто-
феля и полведра репы.

В войну на полях орошения в Магнито-
горске люди садили картофель, я как раз 
приехала к сестрам в город. Тогда прошел 
такой ливень, что на полях орошения снес-
ло верхний слой земли, было страшное 

бедствие, урожай картофеля был уничто-
жен, погибали животные и люди. Столь-
ко было переживаний и страданий людям!

На базаре – 11 участок – 1942 г (до сих 
пор не могу об этом спокойно вспоминать) 
еле волоча ноги, шли люди на базар, сре-
ди них опухшие лица с желтизной от го-
лода, некоторые, привалясь к углу ларька, 
замерзали.

Мы дорожили небольшими кусочками 
(20 г) хлеба, которые нам давали в шко-
ле и боялись потерять хлебную или про-
довольственную карточку. Потерять кар-
точку было огромным горем для семьи. 
Я помню, как в Магнитогорске на база-
ре кричала женщина и была невменяемая, 
она потеряла или у нее выкрали карточки 
на всю семью. Как мне ее было жаль, но 
кто мог помочь, все бедно жили. Чувство 
страха – потерять хлебную карточку – до 
сих пор во мне.

Моих братьев на войне не было, т.к. они 
моложе меня были, но я переписывалась 
и ждала с войны своих близких и дорогих 
моему сердцу двоюродных братьев, зятя 
сестры. Михаил Сорокин, Федор Тырин 
пошли добровольцами на фронт, оба шо-
феры с первого дня до последнего, 4 года 
прослужили на передовой. Николай Здоб-
нов был счастлив, что его взяли в артил-
лерию и все говорил, что меня выручила 
депутатская книжечка (он не был членом 
КПСС), а отбор туда был очень строгим, 
туда брали только проверенных и с неза-
пятнанной репутацией. Позже ушли на 
фронт Борис и Александр Тырины (тоже 
мои двоюродные братья). Как мы их жда-
ли, переписывались, вязали носки, выши-
вали платочки и кисеты!

Ликованию не было предела, когда они 
возвращались домой – все пятеро воевали 
всю войну и вернулись живыми! Но наш 
Вася – муж старшей сестры, не вернулся, 
и этим было омрачено наше счастье Побе-
ды – 9 мая. Ликование было всенародным, 
но горечь осталась навсегда.

2 сентября 1945 г., в день окончатель-
ной победы над фашизмом, трагически 
погибла моя любимая старшая сестра, 
остались сиротами трое детей 9, 7 и 5 лет. 
Отец вернулся из трудовой армии и забрал 
их в свою семью, из которых младшая – 
Людмила Иванова (при жизни родителей) 
окончила МГМИ – строитель-технолог, 
была зав.лабораторией и секретарем пар-
торганизации железобетонного номерного 
завода в Перми.

В военные годы в классе появлялись 
агенты и выбирали 2–3 учеников для ФЗО 
в Магнитогорск, с болью и страданием 
уходили туда ученики, никому не хоте-
лось, но никто не был застрахован от это-
го. До 10 класса «добрались» только 21 че-
ловек, и это на весь Верхнеуральский рай-
он, из них только 11 человек сдали экза-
мен на аттестат зрелости (мы вторые его 
сдавали), девять учащихся получили толь-
ко справки о том, что они учились в 10 
классе. Вот такие были времена. Все вы-
пускники 1945–1946 гг. окончили вузы – 
врачи, педагоги, ученые – четверо канди-
датов наук.

Я же окончила ЧГПИ, работала в сред-
ней школе № 16, 30 лет – в МГМИ, защи-
тила диссертацию, кандидат химических 
наук, имею звание доцента, затем – 11 лет 
в средней школе № 65.

В 75 лет закончила свою трудовую дея-
тельность по собственному желанию.

Отмечая 70-детие Победы в Великой 
Отечественной войне, испытываю особую 
гордость за свой народ и свое Отечество.
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Отделение «Строительство и эксплуатация 
зданий и сооружений» МпК все свои силы на-
правляет на взращивание компетентных спе-
циалистов. Для этого с 2010 года в УК № 5 
проводится неделя специальности «строитель-
ство и эксплуатация зданий и сооружений», где 
в экскурсиях, выставках стенгазет и рефера-
тов, встречах с выпускниками, конкурсах про-
фессионального мастерства  городских и вну-
триколледжных олимпиадах по инженерной 
графике, а также в научно-практической кон-
ференции «Современное строительство», где 
освещаются вопросы новых строительных тех-
нологий, применения новых строительных ма-
териалов, участвуют студенты 2–4 курсов. Под 
занавес − выпуск сборника материалов по ее 
итогам. 

В этом году под чутким руководством пред-
седателя ПЦК В.Д. Чашемовой неделя прошла 
в начале апреля, выявив победителей: в кон-
курсе курсовых проектов I место заняла ст. гр. 
СС-11-4 С. Халисова, II место − ст. гр. СС-12-
2 Е. Яковлев, III место ст. гр. СС-11-4 А. Чле-
нов; в конкурсе расчётно-графических работ I 
место − ст. гр. СС-13-4 А. Фатхуллина, II ме-
сто − ст. гр. СС-13-2 К. Пермина; III место − 
ст. гр. СС-13-4 К. Щербинина; в конференции 
«Современное строительство» I место − ст. гр. 
СС-13-1 А. Лактионов, II место − ст. гр. СС-12-
5 С. Колесников, А. Колесникова, В. Лякишев, 
III место поделили ст. гр. СС-11-4 А. Цыкуно-
ва, С. Халисова и ст. гр. СС-11-1 О. Глагольева, 
Е.А. Боровинская 

Огромная благодарность преподавателям 
строительного отделения Е.Н. Луговниной, 
М.В. Кашиной, Н.В. Черепковой, И.В. Чикуно-
вой, Т.В. Калугиной, Т.М. Антипова, О.Г. Чи-
куновой, методисту Г.А. Варакиной, умелым 
организаторам, помогающим студентам реали-
зоваться.

Экология глазами 
студентов

Внутриколледжный творческий конкурс 
«Живая планета: экология глазами студентов» 
прошел в конце марта в УК 3 МпК в рамках 
недели Предметной комиссии «Естественно-
научных дисциплин», в котором участвовали 
студенты 2–4 курсов.

Его цель – привлечение внимания молодёжи 
к экологическим проблемам мирового и реги-
онального значения, а также развитие творче-
ской активности молодёжи в решении экологи-
ческих проблем.

Организатор конкурса – преподаватель Л.С. 
Колдомасова, председатель жюри – председа-
тель ПК «Естественнонаучных дисциплин» 
Н.А. Петровская. 

Студентам предлагалось создать своими ру-
ками экологический плакат (информацион-
ный, запрещающий, предупреждающий, ука-
зательный) в любой технике исполнения на 
формате А1 или А2. Лучшие работы были вы-
ставлены в фойе УК 3.

Победителями стали: 1 место – Д. Шеметов, 
гр. ПКс-12-2; 2 место – И. Кочин, гр. ПТ-11-1, 
К. Филиппов, гр. ПКс-12-2; 3 место – Е. Коно-
ненко, гр. ПТ-11-1, А. Тлегенова, О. Князева, 
гр. ПТ-11-2.

Так держать!
Л.С. КОЛДОМАСОВА, 

преподаватель МпК

НОВОСТИ 		 

Детство Л.Д. Паклеровой пришлось на военные годы. Вместе со своими сверстниками она не только 
училась в школе, но и активно помогала взрослым в сельскохозяйственных работах.

Повзрослевшие  
без детства

Растим 
специалиста
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Форум порадовал четкой организацией, 
душевным настроем и большим охватом 
студентов. Судите сами: их доклады и вы-
ступления прозвучали на семнадцати секци-
ях, посвященных самым разным областям 
науки: «эстетика в жизни», «лингвистиче-
ский поиск», «экология природопользова-
ния», «человек на войне», «культура в годы 
войны», «Народ. Война. Победа». Было тро-
гательно и больно слушать рассказы вну-
ков Победителей ơ судьбах своих родных: 
«Человек на войне: мой дедушка», «Война 
в судьбе моей семьи», «Моя прабабушка – 
орденоносец», «Герой моей семьи», «Заве-
щание снайпера», изыскания юных иссле-
дователей в исторической области − «Кур-
ская битва», «Хатынь», «Блокада Ленингра-
да» и многие другие доклады, посвященные 
самым горьким для нашей страны годам. 
Например, студенты УК № 5 МпК Валерий 

Лякишев и Анатолий Членов собрали бога-
тую информацию о своем знаменитом зем-
ляке, прославленном снайпере Великой От-
ечественной войны, уроженце села Еленин-
ка В.Г. Зайцеве. Их доклад на секции «Че-
ловек на войне» удостоился первого места.

На открытии конференции директор МпК 
С.А. Махновский отметил, что ее целью яв-
ляется развитие творческой активности сту-
дентов, привлечение их в науку.

С большим чувством, эмоционально ơ 
вкладе нашего родного города и его жите-
лей, ММК в дело Победы нашего народа 
над немецко-фашистскими захватчиками 
рассказал ребятам ученый секретарь Маг-
нитогорского краеведческого музея В.П. 
Котлов. Он говорил о том, как из послед-
них сил оставшиеся в тылу женщины и под-
ростки, которых было 60% от общего чис-
ла работающих тогда на ММК, круглосу-

точно в цехах комбината выполняли невы-
носимую, адову работу, выплавляя такую 
нужную для фронта сталь, как плакали от 
усталости женщины-сталевары, как от ра-
боты вытягивались руки; ơ том, как делали 
все, чтобы только комбинат плавил такую 
необходимую для фронта броневую сталь, 
из которой делали танки. Работали на из-
нос, выдавая огромное количество металла, 
из которого делали танки, снаряды, оружие. 
«Пока мы помним ơ Победе – мы непобеди-
мы», − такими словами закончил свой рас-
сказ В.П. Котлов.

Чтобы понять суть той войны, вспомним, 
что писал в своем последнем послании Гит-
лер: «Цель остается та же – завоевание зе-
мель на Востоке для германского народа». 
При этом население этих земель не нужно – 
нужны только земли. И фашисты планомер-
но уничтожали советских людей: сжигали и 
расстреливали, душили в газовых камерах 
мирное население Белоруссии, Украины и 
всех тех территорий, которые они успели 
занять. И если бы наши солдаты не победи-
ли – то не было бы сейчас на свете ни нашей 
страны, ни нас с вами. 

Поздравляем победителей конференции, 

студентов МпК нашего вуза:
1 место: К. Аникеев, В. Лякишев, Н. Та-

рашкевич, М. Толкачев, Е. Блажко, К. Вей-
берт, А. Лыткина, Е. Батмазова, К. Петро-
ва, Д. Юдина, А. Серегина, Д. Марков, А. 
Сидорова, У. Новокрещенова, Д. Жарков, Д. 
Касалинский, Е. Сидорпов, К. Кунурбаев, Р. 
Арсланбаев, И. Голушков, Е. Сандалова, К. 
Жуков, А. Некеров, В. Сухоедов; 

2 место: К. Вейберт, Д. Гредякина, А. Ко-
симова, А. Ефремов, И.Кормич, А. Макси-
менко, М. Герман, Н. Зайцев, А. Кунгуров, 
Е. Киясь, Р. Баймурзина, В. Шевченко, Н. 
Теряева, И. Лебедев, А. Лактионов, В. Гор-
бунова, В. Егоренчева, С. Жаркумбаев, А. 
Кастрикин, Е. Хромченкова, А. Лисицкая, 
А. Лактионов, В. Суворов; 

3 место: С. Апаев, И. Косолапов, А. Ива-
сюк, М. Красилов, В. Бахмутова, В. Мака-
рова, А. Пахомова, И. Гущина, С. Колесни-
ков, П. Егупов, С. Кульмякова, В. Колесни-
ков, А. Колесникова, А. Цыкунова, С. Ха-
лисова, В. Скляренко, З. Худайбердина, Н. 
Купревич, Д. Пахомов, А. Войнаровский, К. 
Сальников, В. Вагин, Н. Гараньков, А. Сто-
роженко, А. Каримова.

Инесса КИМ

Победе 
посвящается

В нашей стране 70-летию Победы в Великой Отечественной войне 
было посвящено огромное количество мероприятий: выставки, 
соревнования, концерты, научные конференции. Одна из них, 
региональная V научно-практическая конференция «Первый шаг  
в науку», посвященная великому событию, прошла 15 апреля  
в стенах УК №5 МпК. 

Более 50 лет этот неординарный человек, 
кумир студентов, ученый и педагог отдал 
нашему университету. 

Свою трудовую деятельность он начал 
учителем математики в обычной школе, а 
первые технические навыки получил, ра-
ботая слесарем-машинистом в Омском не-
фтепроводном управлении. После окон-
чания с отличием МГМИ  в 1966 г. был 
оставлен работать в вузе на кафедре авто-
матизации производственных процессов  
(с 1967 г. – кафедра электрификации и авто-
матизации горных работ) в должностях ас-
систента, старшего преподавателя. 

После окончания аспирантуры Свердлов-
ского горного института им. В.В. Вахру-
шева в 1973 г. защитил кандидатскую дис-
сертацию и продолжил работу в МГМИ в 
должности доцента. В 1976–1979 гг. по на-
правлению Министерства высшего образо-
вания работал преподавателем электротех-
нических дисциплин Конакрийского поли-
технического института в Гвинейской ре-
спублике.

В 1979 г. Б.И. Заславец избирается заве-
дующим кафедрой электроснабжения про-
мышленных предприятий, которую бес-
сменно возглавлял на протяжении 30 лет. 
Именно на этом поприще Борис Иванович 
проявил себя как талантливый организатор 
и руководитель. Сам обладающий завид-
ной для окружающих его коллег высочай-
шей внутренней культурой и интеллектом, 
он сплотил преподавателей и сотрудников 
кафедры в единый дружный и эффектив-
ный коллектив, успешно решающий широ-
кий круг преподавательской и научной дея-
тельности.

Неравнодушный к чужим заботам и про-
блемам, он очень пунктуален, ответственен, 
требователен, в первую очередь – к себе. 
Именно благодаря его порядочности, боль-
шому такту и вниманию к окружающим его 

людям на кафедре долгие годы поддержива-
ется здоровый творческий и нравственный 
климат, взаимопонимание и сплоченность 
сотрудников.

Основная область его научных интересов 
включает комплекс проблем, касающихся 
компенсации реактивной мощности, опти-
мизации распределения потерь в сетях и 
повышения эффективности электроснабже-
ния и электропотребления на промышлен-
ных предприятиях. Б.И. Заславец является 
автором свыше 200 научных публикаций, в 
том числе 5 монографий, базового учебни-
ка для вузов «Электропривод и электрифи-
кация горных работ», целого ряда отрасле-
вых методик по проектированию электро-
снабжения горных предприятий и много-
численных учебных пособий. Он был од-
ним из инициаторов открытия аспиранту-
ры по научной специальности «Электротех-
нические системы и комплексы», что по-
зволило освоить новые научные направле-
ния и обеспечить подготовку высококвали-
фицированных кадров как для кафедры, так 
и для энергослужб ОАО «ММК» и других 
предприятий. 

Следует отметить, что с его приходом к 
руководству кафедрой ЭПП значительно 
активизировалась работа преподавателей и 
сотрудников по всем направлениям учебно-
го процесса и научной работы. Проведена 
полная реконструкция лабораторной и ис-
следовательской базы, подготовлены и из-
даны десятки новых учебных пособий, в 
т.ч. с грифом. Получили новое содержание 
и форму научно-техническое сотрудниче-
ство кафедры с крупнейшими предприятия-
ми страны – ОАО «ММК», РАО «Газпром», 
РАО «ЕЭС» и др. Особое значение в этот пе-
риод приобрели крайне важные работы по 
энергосбережению и управлению электро-
потреблением промышленных предприя-
тий. В результате кафедра получила призна-

ние и широкую известность в стране за ком-
плекс работ в этом направлении, а сам Б.И. 
Заславец с коллективом единомышленни-
ков удостоен премии-медали им. В.Е. Грум-
Гржимайло РАИН.

При непосредственном участии Б.И. За-
славца в 1983–2000 гг. были организованы и 
проведены 8 научно-технических конферен-
ций, в том числе 3 всесоюзные (1983, 1985, 
1990 гг.) и 2 международные (1997, 2000 гг.). 
По результатам научных исследований, вы-
полненных на кафедре в этот период, опу-
бликованы 12 монографий, 2 учебника и 
множество статей в научных журналах.

Конечно, по натуре Борис Иванович тру-
доголик, кафедральные дела для него – са-
мые важные. Но всю энергию для этого он 
черпает в общении с природой: в выходные 
регулярно выезжает на дачу в Башкирию, 
любит рыбалку, заядлый грибник. В моло-
дые годы неоднократно бывал на сплавах 
по рекам Приполярного Урала и Восточной 
Сибири. 

Все вышеперечисленное составляет важ-
ные и существенные этапы гражданской, 
педагогической и научной деятельности 
юбиляра. Своей активной жизненной по-
зицией, принципиальностью, толерантно-
стью по отношению к другому мнению он 
заслужил уважение своих коллег.

Здоровья Вам, Борис Иванович, бодро-
сти, востребованности родными и друзьями 
и активной жизненной позиции.

Коллектив кафедры ЭПП

НОВОСТИ 		 

СОБЫТИЯ ВУЗА

Объявление
Объявление о конкурсе и выборы от 03.04.2015 г.:

– на замещение должности ППС по кафедре фи-
лософских дисциплин считать недействительным;

– о проведении выборов заведующих кафедра-
ми дошкольного образования, социальной работы 
и психолого-педагогического образования считать 
недействительным.

Объявление о конкурсе 
Федеральное государственное бюджетное 

образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «Магнитогор-
ский государственный технический универси-
тет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на 
замещение вакантных должностей по трудово-
му договору: 

доцента кафедры:  социальной работы и 
психолого-педагогического образования (инсти-
тут педагогики, психологии и социальной рабо-
ты, направление «Психология и социальная рабо-
та»); старших преподавателей кафедр: машин 
и технологий обработки давлением (институт ме-
таллургии, машиностроения и материалообработ-
ки, направление «Машиностроение»);  физической 
химии и химической технологии (факультет стан-
дартизации, химии и биотехнологии).

Претенденты могут ознакомиться с поряд-
ком замещения должностей профессорско-
преподавательского состава в университете, с ква-
лификационными требованиями по соответствую-
щей должности в «Положении по виду деятельно-
сти» (СМК-ПВД-20-15). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня 
опубликования объявления в газете «Денница» и 
на сайте ФГБОУ ВПО «МГТУ» в разделе «Инфор-
мация для научно-педагогических работников». 

Заявления и документы направлять по адре-
су: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д.38, 
ФГБОУ ВПО «МГТУ». 

С наградами  
из Новосибирска!

В апреле в Новосибирске прошел VIII 
ежегодный «Сибирский кадровый форум», 
в рамках которого проводилась Всероссий-
ская студенческая олимпиада по управле-
нию персоналом. От МГТУ участвовала ко-
манда студентов ИЭиУ (рук. И. Риттер, каф. 
ГМУиУП). И. Канбекова, гр. ФГУБ-11, заня-
ла 2 место за конкурс эссе в личном зачете, 
её также отметили за участие в Интернет-
туре. Ю. Парамонова, гр. ФГУБ-11, заняла 
1 место в конкурсе блиц-интервью с экспер-
тами (личный зачет). Благодаря слаженной, 
продуктивной работе, ребята заняли 3 место 
по России. Капитаном команды был Е. Мар-
тынов, гр. ФГУБ-12. 

Любим, ценим, уважаем!
Свой 75-летний юбилей отметил один из заслуженных и ведущих 
работников ИЭиАС Борис Ивановича Заславец, профессор кафедры  
электроснабжения промышленных предприятий (1994 г.), к.т.н., 
заслуженный работник высшей школы РФ (2000 г.).
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15 мая исполняется 40 дней, 
как ушел из жизни талантливый 
добрый человек, доктор педаго-
гических наук, профессор кафе-
дры педагогики Владимир Пав-
лович УШАЧЁВ. Выражаем ис-
креннее соболезнование родным 
и близким.

Коллеги, друзья,  
совет ветеранов МГТУ

24 апреля началась поиско-
вая экспедиция магнитогор-
цев под Ржевом. Возглавляет 
экспедицию командир отряда 

«Феникс», доцент кафедры все-
общей истории Артем Евгенье-
вич Любецкий. 

Поиском и захоронением 
останков солдат Великой От-
ечественной войны на ржев-
ской земле магнитогорские по-
исковики в составе других рос-
сийских отрядов занимаются с 
2009 года. Особенностью поис-
ка на местах былых сражений в 
нескольких километрах от Рже-
ва является работа на окопах, 
которые после войны были за-
рыты и стали частью пахотных 
земель. Копать окопы в пол-

ный рост очень тяжело, но этот 
труд оправдывает себя – веро-
ятность найти смертный меда-
льон, а значит, восстановить 
имя солдата, здесь велика.

В состав отряда в этом году 
вошло 12 человек, из них 9 – 
студенты МГТУ. Уже не пер-
вый год в вахтах памяти прини-
мают участие не только студен-
ты, но и выпускники универ-
ситета. К примеру, Газиз Дав-
летбаев, выпускник историче-
ского факультета МаГУ, в по-
исковом движении с 2008 года. 
Для командира «Феникса» А.В. 

Любецкого вахта Памяти этого 
года будет уже двенадцатой.

Магнитогорские поискови-
ки в этом году планируют ве-
сти поисковые работы на месте 
урочища Овсянниково, что в 30 
км от Ржева. Здесь в течении 
нескольких месяцев 1942 года 
пропало без вести более 300 че-
ловек, причем 25 из них – это 
призывники Челябинской об-
ласти, более того, двое из них 
– жители Магнитогорска.   

Н.Р. ХАЛИТОВА, 
доцент кафедры сервиса  

и туризма

Все мы помним, как 22 апреля на всех 
площадках университета волонтеры, пе-
реодетые в военную форму, раздавали ге-
оргиевские ленты с флажками, на кото-
рых была написана ее история. А уже 1 
мая, благодаря сотрудникам и студентам-
активистам вуза, в Университетском скве-
ре было посажено 70 кустов сирени. 

В это же время подошла к концу акция 
«Письмо Победы». Каждый житель наше-
го города мог сказать слова благодарности 
ветеранам Великой Отечественной войны, 
написав им письмо. «Я хочу сказать спаси-
бо Вам и Вашим товарищам за все то, что 
Вы сделали для нас в годы войны. Вы пре-
терпели множество трудностей, подарив 

нам чистое небо. Я искренне уверена, что 
вы это сделали не зря», – отрывок из пись-
ма Вероники Араповой, гр. АПОД-14. 

Самым масштабным и зрелищным меро-
приятием стал флэшмоб «День Победы». 
6 мая, в разгар учебного дня, перед цен-
тральным входом МГТУ собралась пол-
ная площадь студентов, преподавателей и 
сотрудников нашего вуза для того, чтобы 
вместе с хором МГТУ исполнить песню 
Льва Лещенко – «День Победы». 

Не остались волонтеры в стороне от все-
российской акции «Бессмертный полк». 9 
мая более 100 студентов университета при-
соединятся к жителям города и пронесут 
портреты участников войны по его улицам. 

Молодые и пожилые, серьезные и улыбчи-
вые, смотрят на нас герои, которых, к со-
жалению, нам не вернуть. В этот же день 
на одной из городских площадок участ-
ники акции «Вальс Победы» под музыку, 
в тематических костюмах, станцуют один 
из самых популярных танцев в годы вой-
ны – вальс.

– Победа в Великой Отечественной вой-
не – это одна из главных побед народа на-
шей страны. Поэтому основная цель всех 
мероприятий – сохранить и передать па-
мять о Великой Победе младшим поколе-
ниям, – поясняет куратор проектов Кри-
стина Липчевская, гр. ЭАВбп-13.

22 июня возле монумента «Тыл фрон-
ту» будут организованы еще две традици-
онные акции «Свеча Памяти» и «Вахта Па-
мяти». Приходите, и мы вместе почтим па-
мять тех, кто не вернулся из боя и тех, кто 
из руин восстанавливал страну.

Азнив БАРСЕГЯН, 
гр. ГЭ-13, студенческий пресс-центр 

Фестиваль 
французской песни

22 апреля в стенах МГТУ проходил VI город-
ской фестиваль французской песни «Хор сер-
дец», его организаторами выступила кафедра 
романо-германской филологии и перевода ИИ-
ФиИЯ и центр повышения квалификации и ме-
тодической работы г. Магнитогорска. В этом 
году более 70 учащихся из 13 учебных заведе-
ний Магнитогорска приготовили музыкальные 
композиции на французском языке. 

Оценивало участников авторитетное жюри, 
в составе которого настоящие профессиона-
лы своего дела: Л. Цыпина, солистка Магни-
тогорского театра оперы и балета, И. Баранов-
ская, ведущий мастер сцены Магнитогорско-
го театра кукол «Буратино», И. Шемшуров, 
режиссер-постановщик Магнитогорского те-
атра оперы и балета, А. Крамаренко, специа-
лист по академической мобильности управле-
ния по международной деятельности МГТУ, А. 
Трутнев, руководитель Магнитогорской груп-
пы Челябинского регионального отделения Со-
юза переводчиков России. В качестве почетно-
го гостя была француженка Анн Сельер, актри-
са, режиссер.

Итоги фестиваля: младшая категория: 1 ме-
сто – В. Русских, шк. № 40; 2 место – коллек-
тив 3-го класса шк. №12; 3 место – коллектив 
3-х классов гимназии № 18. Средняя категория: 
1 место – Ю. Зацепина; 2 место – А. Рухмале-
ва; 3 место – Е. Коробова, учащиеся гимназии 
№ 18. Старшая категория: 1 место – И. Базлов, 
гимназия № 53; 2 место – М. Петровская, ака-
демический лицей; 3 место – Л. Иванова, гим-
назия № 53.

Виват, 
документоведы!

Группа студентов института ИФиИЯ от ка-
федры документоведения и архивоведения 
была направлена в Екатеринбург на Олимпи-
аду по документоведению и архивоведению и 
VIII Международную студенческую научно-
практическую конференцию «Документ в со-
временном обществе: от теории к практике». 

Конференция проходила с 3 по 4 апреля по 
семи секциям, каждая из которых имела свою 
тематику. В четырех секциях выступали наши 
студенты Д. Гвоздовская (4 курс), Е.Ильина (4 
курс), И. Мальченко (2 курс), Е. Соломагина 
(4 курс), Р. Утарбекова (2 курс). На закрытии 
конференции студенты получили сертифика-
ты участников и сборник тезисов; грамотой за 
лучший доклад была удостоена Д. Гвоздовская.

Испытанием второго дня стала олимпиа-
да студентов, которую подготовили и прове-
ли отделением архивоведения, документове-
дения и информационно-правового обеспече-
ния управления департамента «Исторический 
факультет» УрФУ совместно с кафедрой доку-
ментоведения, истории и правового обеспече-
ния РГППУ.

Олимпиада проходила в два этапа: индивиду-
альный и командный. Первый этап проводился 
под девизом «Вспомним ГОСТ Р 6.30 – 2003!». 
Он проходил в форме индивидуального пись-
менного испытания и содержал задания на зна-
ние правил составления и оформления доку-
ментов современной организации. На втором 
этапе каждая команда выполняла письменное 
практическое задание на знание архивоведе-
ния. Члены жюри также организовали допол-
нительный устный блиц-этап. Первое место за-
няла команда МГТУ, второе место – команда 
РГППУ. Команде УрФУ досталось третье ме-
сто.

Победители командного этапа, студенты 2–4 
курсов, во всех трех турах показали себя бес-
спорными лидерами. 

Дарья ГВОЗДОВСКАЯ, 

НОВОСТИ 		 

Сразу два добровольца из на-
шего университета попали в за-
ветные две сотни. Это сотруд-
ник волонтерского центра «По 
зову сердца» Кристина Лип-
чевская, которая будет работать 
в Москве, и специалист по ра-
боте со студентами Александр 
Резниченко, он поедет в Сева-
стополь.

Ребята успешно преодолели 
конкурс в 9 человек на место. 
Отборочной комиссии они рас-
сказали об опыте волонтерской 
работы и о своих достижениях, 
а также подтвердили это фото- 
и видеоинформацией.

– Я всегда хотела прикос-

нуться к части истории, и вот, 
наконец, мне это удалось. Ко-
нечно, эта поездка далась мне 
не так просто. Пришлось мно-
го и интенсивно работать, что-
бы получить это право. Но я 
уверена, что получу большой 
опыт волонтерской работы, по-
знакомлюсь с новыми людьми 
и получу новые эмоции, – рас-
сказывает Кристина Липчев-
ская. 

Как сообщают представи-
тели волонтерского корпуса, 
уже с пятого мая волонтеры-
победители начали обучение и 
подготовку к работе в функци-
ональных группах. Всего их бу-

дет десять: работа с гостями и 
участниками мероприятий, со-
провождение делегаций, про-
токол, коммуникации и прес-
са, административная деятель-
ность, обслуживание меропри-
ятий и работа со зрителями, ра-
бота с людьми с ограниченны-
ми возможностями, транспорт, 
медицина, сервис.

Именно Кристина и Алек-
сандр организовывали все ме-

роприятия, посвященные 70- 
летию со дня Великой Победы 
в нашем университете. Благо-
даря им мы смогли приобщить-
ся ко множеству патриотиче-
ских мероприятий. Для универ-
ситета большая гордость, что 
именно его студенты станут ча-
стью истории нашей великой 
страны!

Азнив БАРСЕГЯН 

Прикоснуться  
к истории

Завершился конкурс среди волонтеров за право 
принимать участие в организации «Парада 
Победы» в городах-героях Москва и Севастополь. 
По его результатам отобрали 200 активистов  
со всей страны.

В год празднования 70-летия Великой Победы поисковый отряд МГТУ  
«Феникс» примет участие во всероссийской вахте Памяти.

Вахта Памяти

Прошу считать недействительным студенческий билет, выданный на имя:
* Ильина Ивана Евгеньевича, ст. гр. ФМФПМб-13;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Суравова Павла Владимировича, ст. гр. АМ-06;
* Борисова Владислава Эдуардовича, ст. гр. ЭАНб-13-1;
* Садимова Александра Анатольевича, студента заочного обучения, спец. 140400;
* Мамай Александра Сергеевича, ст. гр. ГЭНТ-13;
* Егоровой Дарьи Александровны, ст. гр. СХСб-13-3;
* Васильева Анатолия Ивановича, ст. гр. УНК-5002-10;
* Дудкина Ильи Сергеевича, ст. гр. ММб-13-2;
зачетную книжку и студенческий билет, выданные на имя:
* Тучибаева Ильдара Радиевича, ст. гр. ЭАТб-13.

Помним и чтим
Вот и настало главное событие этого года – 70-летие со дня 
Великой Победы. Студенты-волонтеры всех площадок нашего 
университета начали активную подготовку к этому празднику  
еще в конце марта. 

СТУДЕНЧЕСКАЯ ОРБИТА


